



Sabías qué

En la primera mitad de los años '50 la Argentina mostraba un nivel de mortalidad muy inferior al de los otros dos países (12 años de vida media más que México y 22 más que Bolivia) Veinticinco años más tarde podía observarse la fuerte caída de la mortalidad en estos dos últimos países, caída que como dijimos más arriba, se operó en la mayoría de los países de América Latina a partir de los años '50. Nuevamente, como en el caso de la fecundidad, las diferencias se han hecho menores y se observa una tendencia a la convergencia entre México y Argentina, con esperanzas de vida prácticamente iguales en el presente. Por su parte, la mortalidad en Bolivia continúa siendo relativamente elevada.

¿CUÁN AVANZADO SE ENCUENTRA EL PROCESO DE TRANSICIÓN DEMOGRÁFICA EN LA ARGENTINA Y CÓMO SE UBICA EN EL ACTUAL CONTEXTO LATINOAMERICANO Y MUNDIAL?

En relación con los esquemas descritos, la transición demográfica argentina ha tenido un desarrollo bastante peculiar. Su trayectoria no se asemeja a aquella seguida por la mayor parte de los países latinoamericanos (salvo el caso de Uruguay) y, al mismo tiempo, difiere de la evolución experimentada por los países más desarrollados.

Como vimos anteriormente, ambas iniciaron un descenso sostenido de manera más o menos simultánea hacia finales del siglo XIX y comenzaron a estabilizarse durante los años '50. Asimismo, han seguido trayectorias casi paralelas con una diferencia –tasa de crecimiento vegetativo- que nunca ha sido ni muy grande ni muy pequeña, manteniéndose siempre entre un 20 y un 11 por mil. Todas estas características hacen de la transición argentina un caso poco ortodoxo, que se parece poco a la forma clásica del modelo transicional (Pantelides, 1983).

La temprana modernización de la sociedad argentina en relación con la mayor parte de los países de América Latina, su elevado nivel de urbanización, la expansión de la educación formal, los hábitos de higiene de amplios sectores de población de origen europeo, todos estos factores se habrían combinado para dar lugar a un inicio precoz de la transición demográfica.

Podemos afirmar que las caídas sostenidas de la mortalidad y de la fecundidad se iniciaron en la Argentina mucho antes que en la mayor parte de los países de América Latina y, a diferencia de ellos, la mortalidad no descendió antes o a un ritmo significativamente superior que la fecundidad. Así, la transición argentina, que hacia mediados del siglo XX ya había cubierto la mayor parte de su recorrido, actualmente se ubica en un estadio más avanzado que la mayoría de los países de la región (con excepción de Uruguay, Cuba y Chile). Para dar cuenta de la ubicación actual de la Argentina en relación con el proceso de transición demográfica en América Latina y en el mundo, compararemos los niveles –actuales y durante los últimos 50 años- de la mortalidad y la fecundidad de este país con los de un conjunto de países seleccionados. Asimismo, identificaremos las diferencias entre los ritmos de crecimiento natural y el grado de envejecimiento de sus estructuras de edades, dos reprecisiones fundamentales del avance de la transición. Para la comparación con el contexto latinoamericano seleccionamos los casos de México y Bolivia, que se ubican en las etapas incipiente y plena de la transición respectivamente, de acuerdo con la clasificación propuesta por CELADE (Welti, 1997). Dentro de esta misma clasificación, la Argentina se encontraría en la etapa avanzada. Por otra parte, consideramos a Suecia y Estados Unidos como ejemplos ilustrativos de países desarrollados.

PAÍSES	TASA GLOBAL DE FECUNDIDAD			ESPERANZA DE VIDA AL NACER (AMBOS SEXOS)		
	1950-1955	1975-1980	2000-2005	1950-1955	1975-1980	2000-2005
Argentina	3,2	3,4	2,4	62,7	68,8	74,1
México	6,9	5,3	2,5	50,7	65,3	73,4
Bolivia	6,8	5,8	4,0	40,4	50,1	63,8
Estados Unidos	3,5	1,8	2,1	68,9	73,3	77,1
Suecia	2,2	1,7	1,6	71,8	75,2	80,1
Somalía	7,2	6,8	6,1	32,9	42,8	45,5

En relación con los países latinoamericanos seleccionados, en 1950-1955 ya era evidente el grado de avance de la transición de la fecundidad en la Argentina. Mientras en Bolivia las mujeres en edades reproductivas estaban teniendo en promedio 6.8 hijos y en México 6.9, en Argentina esta cifra descendía a sólo 3.2. En todos los casos se ha producido una reducción de estos valores que parece haberse acelerado en los últimos 25 años. Sin embargo, el descenso no ha seguido el mismo ritmo en todos ellos. A lo largo del periodo considerado la fecundidad Argentina, que ya mostraba valores bajos a mediados de siglo, se redujo en un 23%, al tiempo que México y Bolivia hicieron lo propio en un 64% y 41% respectivamente. De esta manera la brecha se ha ido reduciendo y México sostiene actualmente valores muy similares a nuestro país en tanto Bolivia continúa mostrando valores relativamente elevados.